

yang nantinya akan melahirkan indikator-indikator. Dan aspek-aspek ini akan disajikan sebagai *blue-print* skala psikologi. *Blue-print* ini merupakan acuan dalam penulisan aitem-aitem. Setelah itu aitem-aitem alat ukur psikologi sudah dinyatakan siap untuk disebarakan pada subjek yang dituju.

Dalam penelitian ini peneliti mengambil subjek pada para lansia (lanjut usia) di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia Pasuruan yang berlokasi di Lamongan. Dinas Sosial “UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia Pasuruan di Lamongan ini adalah salah satu cabang dari UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia yang berada di Pasuruan yang terletak di jl. Dr. Soetomo Pandaan Pasuruan. Dengan diKepalai oleh Bpk. Sukrisno, S.Sos ini tempat tersebut mampu menampung para lansia yang berjumlah 55 orang, yang terdiri dari 8 laki-laki dan 47 perempuan termasuk lansia yang masih bisa beraktivitas maupun lansia yang sudah tua renta dan tidak bisa apa-apa, serta yang berusia kurang lebih 65 tahun. Karena memang jumlah keseluruhan lansia di panti tersebut berjumlah 55, maka peneliti mengambil seluruh lansia untuk subjeknya berdasarkan kriteria populasi yang telah ada yakni sebagai berikut :

1. Lansia yang masih tinggal dan menetap di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Lanjut Usia Pasuruan” di Lamongan sebagai tempat penelitian.
2. Tidak memiliki gangguan komunikasi pada subjek, dalam hal ini mengenai komunikasi dengan peneliti bahwa subjek cukup lancar

Berdasarkan tabel di atas diperoleh harga koefisien korelasi sebesar 0,267 dengan signifikansi sebesar 0,147. Berdasarkan data tersebut dapat dilakukan hipotesis dengan membandingkan taraf signifikansinya.

Jika signifikansi $> 0,05$, maka H_0 diterima

Jika signifikansi $< 0,05$, maka H_0 ditolak

Berdasarkan tabel di atas dari 31 subjek didapatkan nilai signifikansi sebesar 0,147 karena signifikansi $>$ dari 0,05 maka H_0 diterima. Artinya tidak ada hubungan yang signifikan antara *Self-Esteem* terhadap tingkat kecenderungan Kesepian pada Lansia.

Karena memang uji korelasi *Spearman* ini dapat menghasilkan korelasi yang bersifat positif (+) dan negatif (-). Jika korelasinya positif (+) maka hubungan kedua variabel bersifat searah (berbanding lurus), yang berarti semakin tinggi nilai variabel bebas maka semakin tinggi pula nilai variabel terikatnya, dan sebaliknya. Jika korelasinya negatif (-) maka hubungan kedua variabel bersifat tidak searah (berbanding terbalik), yang berarti semakin tinggi nilai variabel bebas maka semakin rendah nilai variabel terikatnya, dan sebaliknya. Berdasarkan tabel di atas diperoleh harga koefisien korelasi sebesar -0,267, yang menunjukkan korelasi negatif sehingga hubungan kedua variabel bersifat tidak searah (berbanding terbalik), yang semakin tinggi *self-esteem* maka semakin rendah kecenderungan kesepiannya.

D. Pembahasan

Dari hasil uji analisis data menunjukkan bahwa hipotesis yang menyatakan bahwa tidak ada hubungan antara variabel bebas dan variabel terikatnya, yaitu tidak adanya hubungan antara *self-esteem* terhadap tingkat kecenderungan kesepian pada lansia di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia Pasuruan” di Lamongan ini.

Hal ini dibuktikan dengan menggunakan analisis statistic yaitu Analisis Korelasi *Spearman*, dengan melihat nilai signifikansi sebesar 0,147 dimana nilai signifikansi $> 0,05$. Karena signifikansinya $> 0,05$ maka, H_0 diterima berarti tidak terdapat hubungan antara *self-esteem* terhadap tingkat kecenderungan kesepian pada lansia di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia Pasuruan” di Lamongan ini. Selain itu juga menghasilkan harga koefisien korelasi sebesar $-0,267$ maka semakin rendah korelasinya berarti semakin lemah korelasi kedua variabel. Dimana dapat menunjukkan bahwa semakin tinggi *self-esteem* semakin rendah kecenderungan kesepian pada lansia tersebut, begitu pula sebaliknya semakin rendah *self-esteem* semakin tinggi kecenderungan kesepian pada lansia tersebut.

Kesepian merupakan suatu keadaan mental dan emosi yang diakibatkan atas kurangnya hubungan sosial yang ada sehingga menimbulkan perasaan terasing dan ketidakpuasan dengan hubungan sosial yang ada. Orang yang kesepian cenderung untuk menjadi tidak bahagia dan tidak puas dengan diri sendiri, tidak mau mendengar

keterbukaan intim dari orang lain dan cenderung membuka diri mereka baik terlalu sedikit atau terlalu banyak, merasakan kesia-siaan (*hopelessness*), dan sering merasa putus asa.

Harga diri (*self-esteem*) adalah pandangan keseluruhan dari individu tentang dirinya atau penilaian individu terhadap kehormatan diri, dan menggambarkan sejauh mana individu tersebut menilai dirinya sebagai orang yang memiliki kemampuan, keberartian, berharga, dan kompeten. Perilaku merupakan indikasi dari harga diri yang bersangkutan karena penghargaan diri akan muncul dalam perilaku yang dapat diamati. Setiap orang menginginkan penghargaan yang positif terhadap dirinya, sehingga seseorang akan merasakan bahwa dirinya berguna atau berarti bagi orang lain meskipun dirinya memiliki kelemahan baik secara fisik maupun secara mental. Terpenuhinya keperluan penghargaan diri akan menghasilkan sikap dan rasa percaya diri, rasa kuat menghadapi sakit, rasa damai, namun sebaliknya apabila keperluan penghargaan diri ini tidak terpenuhi, maka akan membuat seorang individu mempunyai mental yang lemah dan berpikir negative.

Dalam penelitian ini tidak terdapat hubungan *self-esteem* terhadap tingkat kecenderungan kesepian pada lansia. Kecenderungan kesepian pada lansia ini dapat disebabkan oleh banyak faktor yang dapat mempengaruhinya selain *self-esteem*. Menurut Brehm ada empat hal yang menyebabkan seseorang mengalami kesepian, adalah Ketidakadekuatan atau ketidakcocokan dalam hubungan yang dimiliki

seseorang, terjadi perubahan terhadap apa yang diinginkan seseorang dari suatu hubungan, *Self-esteem* dan Causal Attribution, Perilaku Interpersonal.

Diantaranya ada ketidakcocokan atau ketidakadekuatan dalam hubungan yang dimiliki seseorang. Menurut Brehm hubungan seseorang yang tidak adekuat akan menyebabkan seseorang tidak puas akan hubungan yang dimiliki. Ada banyak alasan seseorang merasa tidak puas dengan hubungan yang tidak adekuat. Karena kondisi di tempat tersebut banyak perkumpulan para lansia, otomatis banyak berbagai karakter antara satu lansia dengan lansia yang lainnya tidak memungkiri akan merasa cocok dan tidak cocok dalam berhubungan sosial. Selain itu terjadi perubahan terhadap apa yang diinginkan seseorang dari suatu hubungan yang disebabkan karena perubahan mood seseorang, perubahan usia, serta perubahan situasi yang didukung dengan keadaan para lansia yang jauh dari sanak keluarga, permasalahan masa lalu yang masih terpendam dan belum terselesaikan dengan hal itu akan menyebabkan rasa tertekan sehingga para lansia yang tidak bisa menyikapi dengan baik maka ia akan merasa minder dan menarik diri dari lingkungan sosialnya. Para lansia yang mengalami kebosanan dengan kegiatan yang monoton setiap harinya membuat tidak adanya semangat hidup dan merasa tidak berarti. Ditelantarkan oleh keluarga menjadi penyebab kesepian yang dirasakan oleh orang lansia. Oleh sebab itu orang lansia mengambil jalan masuk di tempat pelayanan

Martin and Osborn (2008 : 87) terdapat tiga faktor penyebab terjadinya kesepian pada lansia yakni faktor psikologis, faktor kebudayaan, dan situasional (jenis kelamin, tingkat pendidikan, motivasi, dukungan keluarga). Sementara itu, sebagian besar responden yang bertempat tinggal di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia Pasuruan” di Lamongan ini lama tinggalnya selama 3 Tahun ke atas, hal ini tidak memungkiri para lansia yang semakin bertambah usia dan lama berada di tempat panti sosial yang jauh dari sanak keluarganya ini, timbul perasaan takut akan situasi lingkungan tersebut, dari segi mental emosional muncul perasaan pesimis, merasa terancam akan timbulnya penyakit sehingga takut ditelantarkan karena tidak berguna lagi, termasuk perasaan sedih, rasa bersalah, kegelisahan, kemarahan, depresi, ketidakberdayaan, kesepian, dan penyesalan tentang suatu hubungan dengan orang yang telah meninggal. Selain itu dengan lamanya lansia berada di tempat panti sosial tersebut banyak lansia yang merasakan hidup di tengah-tengah orang lansia lain, sebagai suatu kehidupan yang tertutup dari dunia luar. Dan juga tempat dimana banyak tinggal para lansia, sering muncul stigma negative, terkadang tempat ini juga disamakan sebagai tempat tinggal terakhir, tempat dengan lingkungan kelabu, dan perkampungan para lansia.

Selain banyak faktor-faktor yang mempengaruhi kesepian pada lansia tersebut, pada penelitian ini merupakan penelitian populasi yang hanya menggunakan 31 subjek di instansi tersebut, sehingga para lansia

yang berada di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Sosial Lanjut Usia Pasuruan” di Lamongan ini mengalami kesepian ini tidak disebabkan karena *self-esteem* yang menjadi faktor penyebab utama, melainkan banyak faktor yang telah dijelaskan di atas. Berarti peneliti ini mengalami kesalahan persepsi bahwasannya para lansia di Dinas Sosial “UPT Pelayanan Lanjut Usia Pasuruan” di Lamongan ini tidak mengalami kesepian yang diakibatkan oleh *self-esteem* melainkan banyak faktor yang mempengaruhinya.

Pada penelitian ini banyak kelemahan yang dimiliki oleh peneliti diantaranya mungkin kurang cermat dalam membuat aitem sehingga banyak bahasa yang masih belum bisa dipahami saat penelitian berlangsung, meskipun peneliti sudah membantu dan menjelaskan aitemnya satu-persatu pada para lansia tersebut tetapi mungkin saja terjadi kesalahpahaman maupun ketidakjelasan dari masing-masing aitem, serta perlu adanya penimbangan dalam pemilihan penggunaan instrument. Selain itu karena penelitian ini merupakan penelitian populasi yang hanya menggunakan 31 subjek sehingga hasil akhir tidak mempunyai korelasi atau hubungan antar variabel yang diteliti.